

白橿北小学校 学校だより 2023年 10月2日発行 第6号

## 全国学力·学習状況調査

# 児童質問紙の結果より

4月に6年生児童が全国学力学習状況調査を受けました。その中で「児童質問紙」というのがあります。学習に対する取組や意欲、学校生活、家庭生活のこと、心の面について、全部で59問回答するというものですが、その結果が送られてきました。

4月から子ども達が成長している部分もたくさんあるので、現在の姿とまた違う面もあるかと思いますが、本校6年生児童の回答より、大まかな傾向を紹介します。

#### 1. 児童の生活や心に関わること

全体的に肯定的で前向きな回答をしている児童の割合が高い傾向が見られました。将来の希望を持ち、学校生活を楽しんでいるようです。「教師が認めてくれている」と思う一方で、困りごとや不安があるときに大人に頼りにくかったり、逆に人が困っている時に、恥ずかしさもあるのか、進んで助けることに躊躇したりするような傾向がありました。また自分と違う意見について考えることを楽しいと感じる児童の割合も全国平均より少し低い目でした。

## 全国平均と比べて肯定的な答えが多い項目

- ・ 将来の夢や希望を持っている
- いじめはどんな理由があってもいけないことだ
- ・ 人の役に立つ人間になりたい
- ・ 学校に行くのは楽しい
- ・ 友だち関係に満足している
- 先生はあなたのよいところを認めてくれている
- ・ 先生は授業やテストで間違えたところや理解していないところについて分かるまで教 えてくれている

## 全国平均と比べて肯定的な答えが少なかった項目

- ・ 困りごとや不安がある時に先生や学校にいる大人にいつでも相談できる
- ・ 人が困っている時は進んで助けている
- ・ 自分と違う意見について考えるのは楽しい

## 2. 児童の学習に関わること

全国平均と比べて、家庭での学習時間、平日は多いですが、休日は少ない子の割合が多い傾向があります。学校での学習を見直し、自分で計画を立ててしている割合は少し低かったです。

学校での学習に関しては、話し合い活動をたくさん行ってきたこと、タブレット等の ICT 機器を活用してきたことで、たくさん学べたと感じて児童の割合が高い結果となりました。ただ、「自分と違う意見を生かして自分の考えをまとめる」ことは、まだできていないと感じている児童が多いようです。

#### 全国平均と比べた家庭での学習時間

- ・ 平日、一日あたりどれぐらいの時間勉強しますか?(「2 時間以上」という児童の割合が 多い)
- ・ 休日、一日あたりどれぐらい勉強しますか?(「全く勉強しない」と回答した児童が IO% ほど多い)
- ・ 家で自分で計画を立てて勉強をしている(学校の授業の予習復習など)(10%少ない)

#### 学校での学習に関わる項目で肯定的な回答が多かったもの

- · 学習の中でICT機器を使うのは勉強の役に立つ
- ・ 話し合う活動を通じて、自分の考えを深めたり、広げたりすることができている
- ・ 道徳の授業で自分の考えを深め、グループで話し合う活動に取り組んでいる
- ・ 国語や算数で学習したことは、社会に出たときに役に立つ

#### 学校での学習に関わる項目で否定的な回答が多かったもの

・国語の授業で立場や考えの違いを意識して話し合い、自分とは違う意見を生かして自分の考えをまとめている

#### 3. 学校生活に関わること

学級で起こったことを、話し合いながら解決したり、自分が努力しようとしたりしている児童の 割合が高いことがわかりました。

## 全国平均と比べて割合が高い項目

- 学級生活をよりよくするために学級会で話し合い 互いの意見の良さを生かして解決方法を決めている
- ・ 学級活動における学級での話し合いを生かして、今 自分が努力すべきことを決めて取り組んでいる



#### 4. その他

基本的な生活習慣については、望ましい家庭が多かったです。また本の蔵書数が多かったり、新聞を読む児童の割合が高かったりと、進んで活字に親しんでいる児童が多いことが分かりました。

海外から転入してきた児童がいるからか、「外国の人とつながっていきたい」と言う気持ちを持つ児童の割合が非常に高かったです。

## 全国平均と比べて割合が高い項目

- 毎日同じぐらいの時刻に寝て、起きている。
- 新聞を読んでいる(週 1~3回、月 1~3回の割合が高い)
- あなたの家にどれぐらいの本がありますか(101~500冊と答えた児童が多い)
- · 外国の人と友だちになったり、外国のことについてもっと知ったりしてみたいと思う
- ・ 日本やあなたが住んでいる地域のことについて、外国の人にもっと知ってもらいたい と思う

以上の結果から、子ども達は前向きな回答をしている児童が多く、「大切にされている」 と感じているようです。ご家庭できちんとした生活を送らせ、環境を整え、愛情を注いでい ただいているおかげだと思います。

本校では授業で、子ども同士が話し合い、自分の考えをまとめたり、深めたりすることに力を入れています。また学校生活の中でも、先生方はできるだけ丁寧に児童の話を聞いたり、児童同士が問題を解決できるように働きかけたり、児童が意欲を持てるよう促すことを大切にしており、そのことが今回の結果に反映していると思われます。

今回、課題として浮かび上がった「家で計画を立てて勉強すること」の大切さについて中学校に向けて、子ども達に話をしていきたいと思っていますので、ご家庭でも協力をお願いします。また「困りごとや不安がある時に大人にいつでも相談できる」と思ってもらえるよう職員一同、丁寧に子どもと関わっていきたいと思います。

## 閉校式に向けて・・・

今年度で白橿北小学校は閉校し、来年度から白橿南小学校と統合して、「白橿小学校」になるため、3月20日(水・祝日)に閉校式が行われます。

第一部は教育委員会が主催し、第二部は学校と PTA が主催する予定です。 子ども達も各クラスで、どんなことをしたいのか、あるいはどんなことを大人の人 にしてほしいのかを考え始めています。また各学年から代表委員会が集まり、 運営委員会を中心に、実際にできそうなことを検討していく予定です。

	2023年度 10月行事・下校時刻				予定		橿原市立白橿北小学校		小学校
日	曜	AB	学校・学年行事	l 年	2年	3年	4年	5年	6年
1	日								
2	月		挨拶運動・放送朝会・委員会	14:4		:40		15:30	
3	火		校外学習3年・木育4年	14:40		15:30頃	0頃 15		
4	水	В		14:10					
5	木		読み聞かせ(1・6年)	14:40			15:30		
6	金			14:40			15:30		
7	土								
8	日								
9	月		スポーツの日						
10	火		校外学習5年・木育4年	14:40		15	5:30   15:30頃   15:30		15:30
П	水	A	ALT	14:10					
12	木	^`	マラソン前健康診断、読み聞かせ( 年)	14:40			15:30		
13	金		挨拶運動・修学旅行説明会	14:40			15:30		
14	土								
15	日								
16	月		かしのみフレンドタイム・クラブ	14:40			15:30		
17	火		木育4年	14:40			15:30		
18	水	Α			14:10				
19	木			14:40			15:30		
20	金			14:40			15:30		
21	土								
22	日								
23	月		委員会(運動会)	14:40			15:30		
24	火			14:40 15:3			:30		
25	水	В	ALT	14:10					
26	木			14:	14:40 15:30				
27	金		特別校時	13:50					
28	土		運動会・引き渡し訓練	13:35~					
29	日								
30	月		代休						
31	火	Α	運動会予備日	14:00					
十 月 の 子 気		I日 挨拶運動・全校朝会・職員会議 7~8日 修学旅行(6年生)   13日 視力検査(高)  4日 視力検査(低)  5日 挨拶運動・校内委員会   17日 体側(高) 20日 クラブ・体側(低) 2 日 市音楽会   22日 視力再検査(高) 23日 勤労感謝の日 24日 視力再検査(低)   27日 委員会 30日 マラソン大会							